



FRA 111056

21 SEPT 1970

C 3

713,4

(Collection N° 3)

B

tendances

de la conjoncture

note de synthèse

8

supplément août 1970

C 2
(Collection N° 2)

**SITUATION
& PERSPECTIVES
DE L'ÉCONOMIE
FRANÇAISE**
FIN AOÛT 1970

I. N. S. E. E.
DOCUMENTATION
24 SEP. 1970
BIBLIOTHÈQUE

INSEE

institut national de la statistique et des études économiques

Économie et statistique

La revue mensuelle d'information **Économie et statistique** se situe au centre de l'appareil de diffusion de l'I.N.S.E.E. Sous forme d'études, de dossiers et d'articles accessibles à toute personne s'intéressant à l'économie, elle s'attache à présenter clairement les résultats essentiels obtenus par l'Institut et la statistique française. Ses chroniques répondent aux questions des utilisateurs, décrivent l'activité de l'I.N.S.E.E., font le point des informations quantitatives et des travaux qui sont ou qui vont y devenir disponibles.

Publications statistiques

Le **Bulletin mensuel de statistique** tient à jour trois mille séries hebdomadaires, mensuelles et trimestrielles concernant l'ensemble de la vie économique et sociale et la démographie. Ces mêmes séries, après une mise au point des chiffres définitifs et enrichissement, sont réunies dans l'**Annuaire statistique de la France** aux côtés d'un grand nombre d'informations quantitatives annuelles concernant la France et les pays étrangers. Les **Tableaux de l'économie française** publiés tous les deux ans, forment un condensé commode des Annuaire. Les directions régionales de l'I.N.S.E.E. publient des **Bulletins** trimestriels de statistique et des **Tableaux régionaux**. Les grandes opérations de collecte effectuées par l'I.N.S.E.E. (recensements par exemple) donnent souvent lieu à publication d'**ouvrages particuliers** (liste complète sur demande).

Tendances de la conjoncture

Les graphiques mensuels **Tendances de la conjoncture** forment un tableau de bord destiné aux responsables de l'économie. Le cahier contient des données chiffrées de trois cents séries conjoncturelles. Les graphiques rendent les tendances immédiatement perceptibles. De courtes notes guident l'utilisateur dans l'interprétation. Ce tableau de bord paraît le 20 de chaque mois, les données et les graphiques ayant été mis à jour au 15 de ce mois. Les synthèses de conjoncture établies par l'I.N.S.E.E. (**Situation et perspectives de l'économie française**) sont publiées plusieurs fois l'an en supplément de **Tendances de la conjoncture**. La plupart des directions régionales de l'I.N.S.E.E. publient des cahiers de graphiques conjoncturels régionaux.

Informations rapides

Les **Informations rapides** constituent un service complémentaire de **Tendances de la conjoncture**. Ce service est destiné aux utilisateurs spécialisés des séries conjoncturelles. De brèves notes, tableaux de chiffres et communiqués (une centaine par an) permettent la mise à jour immédiate au cours du mois, entre deux parutions, du cahier de graphiques mensuels. Le service diffuse également, au fur et à mesure de leur élaboration, les résultats chiffrés complets et les comptes rendus détaillés des enquêtes de conjoncture effectuées régulièrement par l'I.N.S.E.E. auprès des industriels, des commerçants et des particuliers (quarante cahiers par an environ).

Les collections de l'I.N.S.E.E.

Les collections de l'I.N.S.E.E. publient, à raison de deux ouvrages par mois en moyenne, les résultats complets des études et des travaux de l'Institut, accompagnés des tableaux détaillés et des développements méthodologiques indispensables aux utilisateurs spécialisés. Cette matière est actuellement ventilée dans cinq séries distinctes. Série C, **comptes et planification** : comptabilité nationale, projections, politique économique. Série D, **démographie et emploi** : structure et évolution de la population totale et de la population active. Série E, **entreprises** : structures et évolution du système productif industriel, agricole et commercial. Série M, **ménages** : conditions de vie, consommation et revenus des ménages. Série R, **régions** (espace économique, aménagement du territoire).

Annales de l'I.N.S.E.E.

Les **Annales de l'I.N.S.E.E.** publient trois fois par an les résultats de recherches statistiques et économiques. Elles s'adressent particulièrement aux universitaires et chercheurs qui s'intéressent à la statistique mathématique, à la technique des sondages, à la démographie, à l'économétrie, à la théorie économique quantitative et à la programmation. Elles se proposent de servir au dialogue scientifique entre les cadres de l'I.N.S.E.E. et les spécialistes français ou étrangers des mêmes disciplines.

Ventes et abonnements. Téléphone : 468.98.10 - poste 35-89 - Points de vente, conditions et tarifs détaillés en fin de la revue.

tendances

de la conjoncture

supplément au n° 8 - 1970

RÉPUBLIQUE FRANÇAISE

MINISTÈRE DE L'ÉCONOMIE ET DES FINANCES INSTITUT NATIONAL DE LA
STATISTIQUE ET DES ÉTUDES ÉCONOMIQUES Directeur général : M. Jean
RIPERT Direction générale : 29, quai Branly, Paris (7^e) ; bureau
d'information du public : tél. 468-98-10, postes 35-89 et 35-90.

SITUATION ET PERSPECTIVES
DE L'ÉCONOMIE FRANÇAISE
À FIN AOÛT 1970

SOMMAIRE

Introduction	1
I - LA SITUATION DE L'APPAREIL PRODUCTIF	3
II - L'ÉVOLUTION DES PRIX ET DES SALAIRES	7
III - L'ÉVOLUTION CONTRASTÉE DES ÉLÉMENTS DE LA DEMANDE	17
Conclusion	25
ANNEXES	
1 - Le comportement des ménages	27
2 - L'évolution des échanges extérieurs depuis la dévaluation	37
3 - Appréciation des effets directs sur l'activité intérieure du redressement du solde extérieur et de l'importante for- mation de stocks depuis la dévaluation	47
4 - La construction de logements	49

Les graphiques TENDANCES DE LA CONJONCTURE paraissent chaque mois après mise à jour de 300 séries conjoncturelles. La revue comporte en cours d'année plusieurs suppléments : les notes de synthèse (Situation et perspectives de l'économie française) établies par la Division de la Conjoncture de l'INSEE, ABONNEMENT 1 an, 11 numéros et suppléments : France 150 F, étranger 170 F, CCP Paris 9063-62. Directeur de la publication : M. Jean RIPERT, directeur général de l'INSEE.

1948

1949

1950

1951

1952

1953

1954

1955

1956

1957

1958

1959

1960

1961

1962

1963

1964

INTRODUCTION

Au début de 1970, le rétablissement opéré depuis la dévaluation du 8 août 1969 se manifestait déjà par de nombreux signes non équivoques, mais il était encore fragile et on attendait que le premier semestre de cette année consolidât les progrès enregistrés (1). En dépit d'une tendance au relâchement de la pression de la demande, de fortes tensions se maintenaient dans l'appareil productif, notamment sur le marché de l'emploi. Comme il fallait encore compter avec la répercussion progressive des effets de la dévaluation, on prévoyait une hausse toujours relativement rapide des prix et des salaires, d'autant plus que les tensions inflationnistes qui continuaient de se développer dans les pays étrangers, rendaient plus difficile la politique de rééquilibrage menée en France.

En même temps qu'elle a confirmé les améliorations antérieures, l'évolution du premier semestre de 1970 a bien fait ressortir les difficultés du rétablissement. Au milieu de l'année, si la situation extérieure de la France se trouve nettement consolidée, les problèmes de la lutte contre l'inflation, qui se rencontrent dans les économies des principaux pays occidentaux, continuent à se poser aussi à l'économie française, bien qu'à un moindre degré.

Sur le plan international le phénomène marquant est en effet l'extraordinaire vitalité de l'inflation. Aux Etats-Unis, en dépit du ralentissement prolongé de l'activité et des efforts déployés par les Autorités, la hausse des prix à la consommation est restée rapide. Certains signes de détente sont toutefois apparus au cours du trimestre : baisse du cours des matières premières, modération de la hausse des prix de gros industriels. Au Royaume-Uni, si la balance globale des paiements s'est rétablie, la situation intérieure est encore marquée par l'importance des augmentations de salaires accordées depuis le début de l'année, alors même que s'accroissait le chômage, et par la rapidité de la hausse du coût de la vie. Dans les pays de la Communauté Economique Européenne, les tensions inflationnistes sont demeurées fortes au premier semestre. Le moindre dynamisme de la demande en provenance des pays non membres a été largement compensé par l'expansion très vive de la consommation et des investissements. De ce fait, malgré les progrès sensibles de la production, l'écart entre l'offre et la demande est resté relativement important dans la plupart des pays. Le degré d'utilisation des ressources productives est très élevé et la main-d'oeuvre disponible est insuffisante pour répondre aux sollicitations de la production. Les augmentations de salaires ont ainsi été très substantielles, dépassant largement les progrès de la productivité. Les coûts salariaux par unité produite se sont alourdis sans pour autant que faiblissent nettement les intentions d'investir : les marges d'autofinancement ont pu en effet être sauvegardées par le relèvement des prix de vente.

(1) "Situation et perspectives de l'économie française - fin janvier 1970" Supplément au n° 2 de "Tendances de la Conjoncture".

Les politiques anti-inflationnistes des différents pays ont généralement mis l'accent sur la politique monétaire, plus souple que la politique budgétaire. La simultanéité même des mesures prises rend leur succès difficile : du fait des problèmes de balance des paiements qui se posent et de l'instabilité des mouvements internationaux de capitaux, le réglage interne de la circulation monétaire apparaît particulièrement délicat.

La France se trouve prise dans ce courant inflationniste mondial et sa situation économique ne peut pas être examinée hors de ce contexte. Cette situation présente cependant des caractéristiques particulières.

On décrira tout d'abord la situation de l'appareil productif, caractérisée globalement par une phase de croissance modérée, entraînant un relâchement relativement lent des tensions, avec des différences sectorielles importantes. Puis sera analysée l'évolution des prix et des salaires, qui s'inscrit nettement au-dessus des prévisions. L'évolution contrastée des composantes de la demande sera enfin présentée dans une troisième partie. Les perspectives d'activité qui s'en dégagent pour le second semestre seront commentées dans la conclusion.